

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

Número suelto
DIEZ CÉNTIMOS

El Liberal

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

Diario democrático de Menorca

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 13.

Mahón, miércoles, 8 Noviembre de 1893.

N.º 3.686

SECCION POLITICA

La hora del sacrificio

Habíamos caído tan bajo en el concepto de los demás pueblos, incluso el marroquí, que éste no ha tomado por lo serio nuestras reclamaciones diplomáticas sobre la agresión de que fueron objeto nuestros soldados de Melilla, y esta es la hora en que no han contestado, ni se presume que venga una contestación absolutamente satisfactoria. Los rifeños se permitieron atacarnos en nuestro mismo territorio porque *no nos temen*, después de olvidadas las gloriosas jornadas de 1859 y 1860; el imperio marroquí no nos hace caso porque tampoco nos teme, después de haber visto cómo hemos venido tolerando mansamente una serie de agresiones de aquellos bárbaros.

Hoy, para conseguir que se nos tema, hemos de hacer un esfuerzo extraordinario, que nos habríamos ahorrado si en los últimos veinte años, sobre todo desde la restauración monárquica, hubieran sido nuestros gobiernos previsores, diligentes y patriotas. Pero recordamos que cuando en alguna ocasión nosotros mismos hemos peido a los gobiernos de la monarquía iniciativa, vigor y esfuerzos para nuestros ideales exteriores, se nos ha tachado de aventureros y de Quijotes, procurando envolvernos en el ridículo. Ahora vamos a pagar en una hora la debilidad, la negligencia y la torpeza de veinte años. Nos hubiera resultado barato y fácil *conservar* nuestro prestigio; nos va a resultar caro y doloroso el esfuerzo para *recobrarlo*.

Pero no hay otro remedio que jugar el todo por el todo si queremos ser nación y responder a nuestra historia. Si Muley Hassan no nos da la satisfacción pedida, no tenemos otro recurso que enviar a Africa 100.000 hombres, en tres ejércitos, y acabar de una vez con el sultán y con el corrompido, inmoral y salvaje imperio del Moghreb. Si por el contrario, Muley nos promete las satisfacciones pedidas, hemos de enviar también 30 mil hombres a Africa, no sólo para asegurar el respeto a nuestros derechos frente a Melilla, sino para *incautarnos* de las garantías territoriales que indispensablemente hemos de pedir al sultán para la seguridad del pago de la indemniza-

ción y del castigo implacable de los cabos de las kabilas rebeldes.

De uno ó de otro modo nos cuesta hacer grandes sacrificios por el momento, cuyo fruto recogerán nuestros hijos; pero no es España nación que se arredra ante el sacrificio para defender su honor y su seguridad, tanto que si el gobierno, llámase como se llame, necesita la última gota de sangre y la última peseta de los españoles para salvar nuestra dignidad en Europa y nuestros intereses en Marruecos las tendrá apenas las pida, sobre todo si es para hacer tragar a Inglaterra sus notas de 1860 y dar á entender al mundo que aun vive España y reivindica su puesto en el concierto de los pueblos civilizados.

(El Mercantil Valenciano.)

SECCION DE NOTICIAS

Lo de Marruecos

Infantería de Marina

Las fuerzas de infantería de Marina que han sido destinadas a Melilla ascienden a 1.200 hombres, que serán mandados probablemente por el coronel don Juan Gay.

Los parques de Cartagena y Cádiz han recibido orden de entregar fusiles Remington nuevos a los soldados de infantería de Marina que han sido destinados a formar parte del ejército de Melilla, cogiendo el armamento que hoy usan, pues si bien es de igual sistema, ha servido ya en las guerras de Cuba y del Norte.

Fusiles Mauser

El comandante del crucero «Reina Mercedes» dirigió ayer, desde el puerto de Bremen una comunicación al ministro de Marina participándole que había continuado el embarque de los fusiles Mauser, teniendo ya en el buque, a la hora que telegrafiaba, 6.300 fusiles, y se disponía a embarcar los restantes hasta 10.000.

También tenía en el muelle, para embarcar, cajas con 2.900.000 cartuchos.

Barracas de campamento

El ministro de la Guerra ha dado la orden para que se giren al comandante de ingenieros de la plaza de Melilla 300.000 pesetas que ha pedido para la construcción de barracones.

Estas obras comenzarán hoy mismo. Los techos serán todos embreados.

Cadáveres en el campo

Consigua un periódico que desde la torre de los fuertes de Melilla, y empleando anteojos de gran potencia, se ven muchos moros muertos en medio del campo, que, por los días que llevan, deben hallarse en estado de putrefacción, cosa que preocupa, porque puede alterar la salud de aquella región inficiendo la atmósfera.

Situación de la plaza

De una carta de Melilla que publica «El Imparcial» reproducimos los siguientes párrafos, que revelan una vez más la imprevisión del gobierno:

«Las baterías de montaña habían salido (el día 28) también protegidas por el batallón de cazadores de Cuba y la sección de tiradores Mauser había tomado posiciones a todo lo largo de Santiago, para batir de flanco a los sitiadores. Esto es, «la plaza se quedaba solo con los guardias y los paisanos armados,» sin distinción de matices, lo mismo hebreos que cristianos. Triste situación frente a incontables moros, ya ocurridos dos veces, como si España no tuviera ejército ni medios de oponerse a un horroroso desastre que pudiera ocurrir.

Desde hace veintiséis días, mejor dicho, desde el mes de junio, tiene el gobierno conocimiento de lo que allí iba a ocurrir: sabe que estamos bloqueados, se ha dicho en todos los tonos que aquí hacen falta 20.000 hombres... haga el gobierno lo que quiera.»

Al mismo periódico telegrafían de Málaga que «en Melilla la comunicación entre los fuertes y la plaza se sigue haciendo con mucha dificultad.»

«El diario de Cádiz» inserta una carta de su director, que se encuentra en Melilla donde leemos lo que sigue:

«Aquí se carece de todo y realmente se vivía a merced de los moros; aquí se sigue careciendo de mucho, y lo ocurrido después de las acciones de estos días el estar aislados algunos fuertes y comprometidos, si no la plaza sus alrededores, demuestra que, en el fondo, no ha variado la situación y en sus manifestaciones exteriores ha empeorado bastante.

En todo el campo español de esta plaza sólo domina España, el terreno que pisa, y para eso, cuando hay lucha a costa de mucha sangre. Los moros son muchos, pero muchos. Tienen una gran táctica para el combate que aquí puede hacerse, y como su línea de posiciones (aun en tiempo normal) envuelve las nuestras, dominan la situación y seguirán dominando mientras no se les heche más allá del Gurugú. En este monte nuestras fortalezas y la fundación de una ciudad en el poblado de Frajana, esto es lo que puede asegurar el porvenir y darnos un honroso desquite.

Si la conservación de Melilla y la seguridad de sus habitantes importan, y si España tiene interés en volver por su honor comprometido después de los sucesos de este mes, tiene que mandar aquí un numeroso y fuerte ejército, bien provisto y pertrechado, y seguir como táctica no retroceder ni una línea en la posición conquistada.

Mientras no se haga esto, sólo habrá uno y otro día la repetición de las mismas escenas y los mismos resultados.

Corre la noticia de que esta mañana (el 30) habían desaparecido de la playa, a no gran distancia de los fuertes, 3.000 sacos de arena preparados para obras de fortificación.

Basta con esto para comprender la audacia y el número de moros.

Han salido presidarios con alambre,

para componer el hilo del teléfono; pero han tenido que volverse por imposibilidad absoluta de realizarlo.»

La Guerra santa en el Riff

Noticias recibidas por Orán, Nemours y otros conductos anuncian que cunde la efervescencia contra España entre las kabilas rifeñas.

Las del Malaya, que hasta hace poco se mostraban dispuestas a hacer causa común con las de Melilla, han variado de actitud al tener conocimiento de la muerte del general Margallo y del resultado del combate del 27, y se encaminan hacia el campo de río de Oro para apoyar a los rifeños de Frajana, Mazuzza, Benisicar y Mezquita.

Los marabuts predicán en toda extensión del Riff la guerra santa, y excitan a las kabilas para combatir a sangre y fuego a los españoles.

«El Imparcial» ha recibido el telegrama siguiente de su corresponsal de Argel:

«Varios hebreos con quienes he hablado y que acaban de recorrer el campo de las kabilas fronterizas, aseguran que hay entre estas grande excitación, que cunde y crece sin cesar.

Se predica la guerra santa, y todo el Riff se prepara a acometer a España.

Los informes que he recogido presentan a las kabilas muy bien armadas.»

El sultán de Marruecos y Mohamet Torres

Telegrafían a «El Liberal» desde Cádiz dando cuenta de los propósitos que se atribuyen al emperador Muley Hassan acerca de la cuestión de Melilla:

Dícese que, según las noticias que recibía el sultán, acampará a mayor ó menor distancia del teatro de los sucesos; y según esos mismos informes, las tropas sheriffanas avanzarán ó no inmediatamente.

De todas suertes, es de suponer que el sultán acuda a aquellos sitios, aunque no sea más que para impedir invasiones y tropelías en el territorio sometido a la legalidad marroquí.

Prescindiendo de las obligaciones que tiene con España y con el resto de Europa, el sultán dispondrá que los «askaris» practiquen las consabidas correrías y hagan los saqueos y degollinas que pudiéramos llamar gubernamentales en el imperio marroquí, solamente dentro de un interés egoísta y particular, ajeno a los graves sucesos que motivan su inevitable marcha hacia el Riff. Se asegura que el sultán no oculta su interés por España; pero también se dice, y aquí desaparece hasta la última sombra de aquel interés, que no vería con malos ojos la victoria de las kabilas rifeñas sobre los defensores de Melilla.

Hay quien dice que 12.000 «askaris» son muy pocos para castigar a los rifeños.

El ministro marroquí Mohamed Torres se ha encerrado hace días en la Alcazaba, evitando de tal suerte que se le interrogue acerca de la actualidad.

No recibe a nadie y rehusa todo trato con las personas que le conocen de antiguo.

Con ese retraimiento voluntario pro-

cura no verse obligado a hacer declaracion alguna sobre los acontecimientos de Melilla.

Una persona de mi amistad que acaba de llegar de Tanger me dice que corre alli la noticia de que el sultan se encontraba a cinco jornadas del Riff con 12.000 hombres. Los diplomaticos mejor informados de Tanger creen que el sultan se halla a la expectativa, segun su antigua costumbre.

Ultimos telegramas

Constantinopla 3.

El subdito croata que asesino al monje italiano en Belem ha sido detenido en esta capital por el consul de su respectiva nacionalidad.

Ajaccio 3.

La escuadra rusa ha zarpado de este punto a las siete de la mañana de hoy.

Toda la poblacion en masa ha acudido a los muelles para despedir a los marineros rusos.

El entusiasmo ha sido grande, dandose incansables vivas a Rusia.

La multitud agitaba los pañuelos y gritaba a los marineros rusos «hasta luego!»

A estas demostraciones contestaban desde los buques de la escuadra «viva Francia!»

Roma 3.

La muerte del cardenal Laurenzi ha causado penosissima impresion en el animo de Su Santidad, cuya salud se ha resentido desde ayer.

El rumor de la dimision del cardenal Rampolla circula con insistencia en los circulos bien informados.

Ignorase si Leon XIII la aceptara o no.

Paris 3.

El Sr. Roustan, embajador de Francia en Madrid, conferencio extensamente antes de su salida con los prohombres de la nueva Camara de diputados y con el ministro de Negocios extranjeros.

Se supone que en vista de estas conferencias podra comunicar al gobierno español las intenciones de Francia acerca del tratado de comercio.

Madrid 3, 12:10 t.

Todos los empleados del Estado cederan un dia de haber para atender a los gastos de la guerra.

Madrid 3, 12:25 t.

Los innumerables cadaveres de riflenos que han quedado en el campo de batalla, han entrado ya en putrefaccion, lo cual tiene en gran cuidado al general Macias.

Las fuerzas de infanteria de Marina que ha destinado el general Pasquien para que embarquen, ascienden a 1.200 hombres.

Estos iran mandados por el coronel D. Juan Gay.

Madrid 3, 1:15 t.

Segun resulta del proceso que se ha incoado en Algeciras acerca del contrabando de guerra que se descubrio hace unos dias, el hecho ha sido escandalosissimo y muy comentado.

Madrid 3, 3:20 t.

Telegrafian de la Habana que en aguas de aquella ciudad se ha ido a pique el vapor Citti Alexandria a consecuencia de haberse incendiado y estallado sus calderas.

Las victimas del siniestro ascienden a 60.

Madrid 3, 3:40 t.

Del parque de Valladolid se han enviado a Melilla un millon de cartuchos.

Madrid 3, 10:15 n.

Aver un peloton de 25 riflenos atacó a una pareja de caballeria. Los soldados se abrieron camino rompiendo el apretado circulo de riflenos, pero uno de ellos perdió la tercerola.

El capitán Ruiz tuvo tiempo de acudir a galope dispersando al grupo de moros, a quienes cogió la tercerola. Además se recogieron una guma y un saco de batatas que soltaron los fugitivos.

—Ayer una bala cortó la driza que lleva la bandera del «Alfonso XII».

Madrid 3, 11:30 n.

El Sr. Potestad Fornari, ministro de España en Tanger, ha telegrafiado al Sr. Moret dándole cuenta de las negociaciones que sostiene sobre el conflicto del Riff con el ministro de Sidi Mohamed Torres.

Estas negociaciones han tomado un giro satisfactorio.

Respecto de las tendencias de los países representados en Tanger, cree poder decir que son favorables a España en todas las legaciones.

Madrid 4, 3-45 madrugada.

El Consejo de ministros ha acordado también reforzar las guarniciones de Chafarinas y Peñón de la Gómera, formar un ejército expedicionario de 20.000 hombres para Melilla y adquirir el armamento y material de campaña que haga falta.

Sábase que las kábilas de todo el Riff están preparadas para pelear contra España.

Se ha acordado conceder al ministro del sultán Sidi Mohamed Torres el mes de plazo que pidió para recibir la contestación del sultán a las reclamaciones de España.

El plazo termina el lunes próximo, y si ese día no se recibe contestación ó esta no es satisfactoria, el día 8 el gobierno tomará resoluciones definitivas y energicas.

Madrid 4, 9:40 m.

El Diario de Tanger afirma que Muley Hassan ha llegado a Marruecos.

Madrid 4, 11:20 m.

Tan pronto como los soldados de las reservas que han sido llamadas se incorporen a sus respectivos cuerpos, cada batallón tendrá un total de 800 hombres.

Como con el armamento Remington Freyre-Brüll no puede dotarse a todas las fuerzas armadas, parece que se acordará que los primeros batallones de cada regimiento lleven dichos fusiles y sean los que vayan a Melilla, y los segundos batallones quedarán en España para prestar el servicio de guarniciones, con el armamento Remington sin reforma.

Para completar los cuadros, se necesitarán unos 470 segundos tenientes de la escala de reserva.

Los tres reemplazos que van a ser llamados son los del 88, 89 y 90.

En total resultarán 90.000 hombres. Solo serán llamados a las armas los soldados de infanteria, artilleria e ingenieros.

También se dice que existe el pensamiento de fundir en un batallón los dos de que actualmente se compone cada regimiento, formando el segundo batallón las fuerzas que vengán de reserva activa.

Segun este plan, con los mismos cuerpos que hay actualmente en Melilla podrán reunirse 16.000 soldados.

Madrid 4, 1:20 t.

Hoy se habrá casado en Melilla la hija del desgraciado general Margallo con el teniente de artilleria Sr. Saltos.

Después de la ceremonia, la familia del indicado general se embarcará en seguida para Málaga, y en esta ciudad se hospedará en el Círculo Mercantil, que se ha habilitado convenientemente para dicho objeto.

Luego vendrá a Madrid, habiéndoles concedido las compañías de ferrocarriles pasaje gratuito.

Dicha familia fijará su residencia definitiva en Valladolid.

Madrid 4, 12:30 t.

Se ha dispuesto redoblar la vigilancia de las costas de Marruecos para evitar el contrabando de guerra.

Hoy saldrá de Melilla el cazatorpederos el Temerario con rumbo a Nemours, en cuyo punto permanecerá tres días a las órdenes de nuestro consul en dicha población.

Madrid 4, 14:10 t.

Se trata de conceder al general Margallo la cruz de San Fernando, con el fin de que la viuda cobre la pensión aneja a dicha cruz.

También está acordado otorgar el ascenso al indicado general.

Una compañía inglesa ha comprado al emperador de Marruecos por 4.000 francos, un trozo de territorio situado al Norte del Cabo Bojador para establecer una factoria.

Se concede generalmente importancia a este hecho, porque el indicado territorio está frente a Canarias.

Además parece que dicho territorio pertenece a España.

Para posesionarse de él los ingleses sólo falta el requisito de comunicarlo a las potencias.

Madrid 4.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

Paris a la vista, 23'00 de peseta por 100 beneficio al papel.

Paris, a 8 días vista, 00'00 de peseta por 100 beneficio al papel.

Londres a la vista, libra esterlina, 3r'05 pesetas.

Londres, a 8 días vista, libra esterlina, 00'00.

Madrid 5, 12:50 mda.

Se han recibido noticias de Melilla, en donde no ocurre nada de extraordinario. Esta mañana reinaba mal tiempo y se veían pocos moros en el campo.

Témese que comience la estación de las grandes lluvias.

Los fuertes siguen haciendo disparos contra el campo moro, aunque lentamente.

Madrid 5, 12:55 mda.

La Gaceta publica hoy el decreto llamando a las reservas.

La huelga de los factores y telegrafistas de la Compañia del Mediodía está en vías de arreglo.

El gobierno pone gran empeño en poner término al conflicto.

Los huelguistas han pedido el apoyo de respetables personas, justificando sus pretensiones y prometiendo ceder por poco que se les conceda.

Los huelguistas han sido suscitados por el personal suplementario.

Sólo ha habido entorpecimiento en dos trenes de la línea de Zaragoza.

En algunas estaciones ha habido riñas entre los huelguistas y los empleados que no han dejado el servicio.

Madrid 5, 1 mda.

El Círculo Mercantil ha celebrado esta noche una reunión animadísima, acordando iniciar una suscripción para los heridos de Melilla.

Bajo el punto de vista de los negocios, ha dominado el más negro pesimismo.

Los cambios han estado hoy al 23, y esto equivale a estar al borde de una catástrofe financiera.

Madrid 5, 2 mda.

En Gibraltar hay quince buques de guerra ingleses, de los cuales doce son grandes acorazados.

Asegúrase que muy pronto llegarán a aquel puerto las escuadras italiana y alemana.

Nosotros sólo tenemos en el puerto de Mayorga los barcos «Pelayo», «Reina Regente», «Destructor» y «Gerona». (Buen

puñado son tres moscas.) En el puerto de Mazalquivir han fondado tres acorazados franceses. Témense sucesos extraordinarios. La opinión está grandemente impresionada.

Madrid 5, 2:50 mda.

En los círculos bursátiles ha habido esta noche extraordinaria concurrencia y grande animación.

Los hombres de negocios creen en la proximidad de la guerra europea.

En los círculos decime persona muy respetable que Erancia está resueltamente al lado de España; que Inglaterra tiene 82 millones de déficit, y que por esto desea que se produzca un conflicto por si consigue algo, y que Rusia necesita dinero y busca la manera de conseguir un empréstito.

La situación es grave, según los hombres de negocios.

Madrid 5, 3:25 mda.

Han llegado a Santander muchos socorros.

Continúa el trabajo para sacar cadáveres de entre los escombros y recoger restos humanos.

Pasan de cuatrocientos los cadáveres recogidos.

Si el estado del mar lo consiente, saldrá en seguida un barco para cañonear a las kábilas fronterizas a Alhucemas y Peñón.

MAHÓN

Por el correo de ayer recibimos la atenta carta que a continuación publicamos.

Sr. Director de EL LIBERAL.

«Diputación Provincial de las Baleares.—Presidencia.—Particular.»

Palma 4 Noviembre de 1893.

Muy Sr. mío y de mi consideración mas distinguida. La gravedad de los sucesos que ante los moros de Melilla se están desarrollando requiere el concurso de todos los españoles para restablecer el respeto a nuestra bandera, y la efectividad de nuestro dominio sobre los territorios que de derecho a España pertenecen, y para conseguirlo entien e esta Diputación que las dos necesidades a que en primer término se debe atender, son la adquisición de armamento perfeccionado para nuestro valeroso Ejército, y evitar que nuestros soldados heridos ó inutilizados en campaña, después de haber derramado su sangre para conservar la integridad de la patria carezcan de lo indispensable para su subsistencia. Con este fin esta Corporación acordó en sesión de 2 del corriente abrir una suscripción, encabezándola con la cantidad de 5.000 pesetas cuyo producto se aplicará a la adquisición de armamento, ó al socorro de los soldados de esta Provincia que sean heridos, principalmente los que resulten inutilizados, y al de las familias necesitadas de los que hayan fallecido en la campaña, y autorizó a la Comisión provincial para aumentar hasta 10.000 pesetas la cantidad suscrita.

Considerando indispensable que la patriótica y humanitaria iniciativa

de esta Corporación sea eficazmente secundada por la prensa de esta Provincia, prestándole su valioso apoyo, y á este fin cumpla un grato deber significándole que la suscripción queda abierta en la Depositaria de fondos provinciales, y rogándole al propio tiempo se sirva abrirla tambien en la redacción del periódico que dignamente dirige, aceptando las cantidades que con dicho objeto se entreguen, y publicando los nombres de los donantes.

Aprovecho la ocasión que con este motivo se me ofrece para repetirme su mas atento S. S.

Q. S. M. B.

Pedro Sampol.

Las columnas de EL LIBERAL quedan desde luego á disposición de los iniciadores de idea tan patriótica que por nuestra parte procuraremos secundar con todas nuestras fuerzas.

Para extinguir un mes de arresto ha ingresado hoy en la cárcel de este partido uno de los corrigendos de la Penitenciaría de la fortaleza de la Mola.

Mañana jueves día 9 se cierra el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que ha de celebrarse en Madrid el viernes próximo día 10 del actual.

Premio mayor: 250.000 pesetas.

Precio del billete entero: 100 id.

Id. de la fracción ó decimo: 10 id.

De Villacárcos nos suplican la inserción de las siguientes líneas:

«Ayer tuvieron lugar en esta villa dos entierros: uno de una niña y otro de una mujer casada. A dichos entierros asistió la comunidad de Presbíteros de la Parroquia, al primero sin ser llamados y al segundo por disposición de la familia. La Banda de música que dirige nuestro amigo y correligionario D. Esteban Bagur debía asistir á los dos entierros; para el primero lo prohibió el Sr. Alcalde y para el segundo lo consintió.

Consecuencia. El cantinero de la Penitenciaría y Alcalde de esta villa D. José Vila, prohíbe la asistencia de música a los entierros aunque concorra el clero, si este no cobra, y lo autoriza si la familia del difunto paga al clero.

Bien, retribien, por el ex-republicano, ex-protestante Alcalde, hoy Carlo-conservador.

En los escaparates del establecimiento «La Mariposa», hemos visto expuesto un par de zapatos contruidos en el taller del Sr. Barranco los que, á juicio de los inteligentes, encierran verdadero mérito. El follaje que adorna la caña está trabajado todo á punto de cuchilla siendo una obra delicadísima de una paciencia y de gran exactitud y el ta-

cón trabajado á la Luis XV es una verdadera obra maestra.

Nuestra enhorabuena al Sr. Barranco por la gallarda muestra que ha dado de perfeccionamiento en el arte de la zapatería.

REMITIDO

Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy Sr. nuestro: Estimaremos á V. se sirva insertar en el periódico de su dirección, las presentes líneas.

El Bien Público de anoche da las siguientes noticias:

«Por R. O. se ha dispuesto sean definitivamente admitidos á la Sociedad «La Menorquina», los vapores Cámara, Menorquin y Correo de Cartagena para verificar el servicio de Correos de Menorca, por reunir las condiciones exigidas, y que se le abonen las mensualidades correspondientes á 42.000 pesetas anuales por que fué adjudicado.»

«Por otra R. O. se autoriza á dicha empresa para que ponga á disposición del Ministro de la Guerra el vapor Cámara para el transporte de tropas y pertrechos de guerra á Melilla.»

«Y por otra ha sido aceptado el Menorquin como el buque nuevo á que hace referencia la condición 10.ª del pliego de subasta.»

Se concibe que, con el favor que ha tenido la empresa en la Dirección General, le hayan sido admitidos el vapor Menorquin y el Cámara para desempeñar el servicio permanente semanal entre Barcelona y Mahón con escala en Alcudia el uno, y entre Palma y Mahón el otro; aunque en rigor el Cámara en circunstancias ordinarias no anda las 10 millas y le faltan camarotes de 1.ª y 2.ª clase para tener los 40 exigidos en cada clase. Tambien el Correo de Cartagena ha podido pasar como vapor 3.º ó de reserva, con la condición de poderlo utilizar solamente cuando haya que retirar temporalmente del servicio por avería, limpia etc. á uno de los dos primeros; aunque es algo deficiente por el mal estado de su caldera, y por tener una sola cámara y con muy pocos camarotes; pero de ninguna manera y bajo ningun concepto ha podido admitirse como de servicio permanente.

Pero lo que no se concibe es que se tolere que desde el primer día de empezar el servicio se falte descaradamente á lo taxativamente expresado en el pliego de subasta, consintiendo que el buque deficiente como de reserva haga el servicio permanente, no por imposibilidad del que debe desempeñarlo, si no con el objeto de que el buque comprometido y pagado para ello, vaya á lucrar con otro servicio del Estado.

Se concibe tambien que se auto-

rice á la afortunada empresa para poner á disposición del Gobierno un vapor para el transporte de tropas y pertrechos de guerra á Melilla; pero esta autorización debiera entenderse sin faltar á compromisos contraídos y retribuidos, y cuando las necesidades de la guerra fueren muy apremiantes y no se encontrasen buques libres para dichos servicios.

Pero no se concibe que, sin llegar este caso, se autorice de R. O. una cosa contraria á las leyes vigentes, que prohíben que se cobre por Gobernación un servicio que no se presta, y por Guerra otro que se presta, sin poderlo desempeñar por faltar con ello á un compromiso que acaba de contraerse con el Estado y perjudicando el servicio público.

Es menos concebible todavía, si es cierta la última R. O., que por este medio se pueda hacer que un buque, que lleva más de once años de navegación, sea nuevo, de nueva construcción; y que se declare además acreedor á una calificación, que seguramente no le daría el Lloyd porque no la merece. Además, los buques presentados y aceptados para desempeñar el servicio permanente son el Menorquin y el Cámara, y mandando la condición 10.ª del pliego de subasta, que al presentar el contratista el buque de nueva construcción, deberá retirarse del servicio el buque tercero ó de reserva, (es decir que ha de retirarse el Correo de Cartagena) y pasar uno de los dos que estén en activo á la reserva, (es decir, que pasará á 3.º ó de reserva el Cámara), resulta que no quedará en activo más que un solo buque, lo cual es abiertamente opuesto al contrato.

Podemos decir con razón que esta empresa es favorecida y afortunada, puesto que, en su ventaja, se falta á lo esplicitamente establecido en varias condiciones esenciales del Pliego de subasta, y se compromete el buen nombre de la Administración y del Gobierno mismo.

VARIOS MAHONESES.

SOCIEDADES

Casino Unión Artesana

VILLACÁRCOS

Para el próximo sábado se pondrá en escena el drama en 5 actos y en verso, titulado «Carlos II el hechizado»

Casino El Consey

Para el domingo el drama en un acto y en verso titulado «El Arcediano de San Gil» y la comedia en dos actos y en prosa titulada, «Bruno el tejedor.»

Casino El Isleño

Queda abierto el abono para la temporada de funciones dramáticas que empezará el domingo próximo. Las condiciones se hallan de manifiesto en el salón de lectura.

1893

Hoja del Calendario para mañana

Noviembre 9 Jueves

S. Teodoro y S. Alejandro mártires.

Sale el Sol á las 6'37.—Pónese á las 4'50.
Luna: sale 9'21 M.—Pónese 4'57 T.

Crónica marítima.

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 7

De Cardiff corbeta española Tula, capitán D. Manuel de Dios, con 12 trip. y carbón.

Buques despachados

Día 8.

Para Palma pailebot Maria, pat. Jorje Martorell, con 4 trip. y lastre.

Para Palma vapor correo Correo de Cartagena, cap. D. Francisco Picó, con 16 trip., efectos y la correspondencia.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 7, 5'20 t.

El Banco Español de la Habana ha girado cinco mil pesetas con destino á la suscripción de Melilla; la sociedad Iris remite dos mil pesetas para las víctimas del incendio de Santander.

Un telegrama oficial de Cuba dice que se han recogido dos muertos pertenecientes á la partida de insurrectos á la que además se le han cogido cinco prisioneros y treinta y nueve caballos.

FABRA.

BANCO DE MAHON
BOLSA DE BARCELONA

Madrid 7, 4'40 t.

4 por 100 interior	62'30
4 por 100 exterior	72'75
4 por 100 amortizable	00'00
B. H. de Cuba 1886	101'61
Id. id. 1890	92'50
Banco Hispano Colonial.	73'20
Acciones ferro-carril Francia	20'75
F. Norte	26'30
Id. Orense.	8'25
Id. Almansa	00'00
Obligaciones Francia	52'75
Id. Norte	00'00
Id. Orense	29'25
Id. Almansa	00'00
Compañía Trasatlántica	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior . 18	rs. vn. paga alcista.
Exterior. 20	» » »

GUANO P. H. P.

Especial para cereales

PRATS

Cos de Gracia, 71

MAHON

Alcaldía de Mahón

Elecciones

El Sr. Gobernador civil de esta Provincia en cumplimiento de lo que dispone el Real Decreto de 25 de Octubre próximo pasado sobre renovación bienal de los Ayuntamientos, ha dispuesto:

Que comience desde ayer el período electoral.

Que el día 12 se haga la designación de Interventores.

Que el 19 tenga lugar la elección.

Y el 23 el Escrutinio.

En su consecuencia convoco á todos los electores de este término municipal para que el referido día 19 del corriente concurran á emitir sus sufragios en las secciones que se expresan á continuación.

PRIMER DISTRITO.

CONSTA DE 1047 ELECTORES.

Le corresponde elegir cinco concejales. Lo forman las secciones 1.ª 2.ª y 3.ª

1.ª Sección

Casas Consistoriales.

Comprenden las calles siguientes:

Plaza de la Constitución, Calle Nueva, Angel, Arco, Puente Castillo, Alonso III, Conquista, Sto. Cristo, P. Vieja, P. Retiro, Calle Portal de Mar, Hannover, S. Roque, Isabel II, Rosario, Buenaire, Iglesia, Alba, Alayor.

2.ª Sección

Casa de Misericordia.

Comprende las calles siguientes.

Plaza S. Francisco, calle S. Gerónimo, Frailes, S. Jaime S. Antonio, Rector, Prieto y Caules, Horno, Andreu.

3.ª Sección

Escuela de niñas, calle Sta. Escolástica.

Comprende las calles siguiente:

Sól, Mercadal, Montañez, Sta. Escolástica, S. Clemente, Sta. Victoria, Ciudadela, Alameda.

SEGUNDO DISTRITO

CONSTA DE 1118 ELECTORES

Le corresponde elegir seis concejales. Lo forman las secciones 4.ª 5.ª 6.ª

4.ª Sección

Teatro.

Comprende las calles siguientes:

Cituentes, Ramis, P. Esplanada, Vasallo, Pino, Molino, Moreras, S. Alberto, Bastión, S. Bartolomé, Luna.

5.ª Sección

Escuela de niñas, calle S. José

Comprende las calles siguientes:

Cos, S. José, S. Jorge, Estrella, Gracia, Deyá, P. Arravaleta, calle S. Gabriel.

6.ª Sección

Teatro Circo Colón.

Comprende las calles siguientes:

Infanta, S. Lorenzo, S. Luis Gonzaga, S. Cirilo, S. Manuel, Campamento, Ramirez, S. Fernando, S. Andrés.

TERCER DISTRITO.

CONSTA DE 1067 ELECTORES

Le corresponde elegir cinco concejales. Lo forman las secciones 7.ª 8.ª y 9.ª

7.ª Sección

Escuela niñas del pueblo de S. Luis.

La constituye el

Pueblo de S. Luis, Compañía de Binifadet, id. de Torret, id. del Consey.

8.ª Sección

Escuela de niños de Llucesanas

Se compone de las

Compañía de Tramontana, id. S. Olivar, id. Norias y Molinos, id. Biniparrell.

9.ª Sección

Escuela de niños de San Clemente

Comprende la

Aldea de S. Clemente, Compañía de Museptá, idem de Forma, idem de Tornaliú, idem de Algendar.

CUARTO DISTRITO.

CONSTA DE 1074 ELECTORES

Le corresponde elegir cinco concejales. Lo forman las secciones 10.ª 11.ª y 12.ª

10.ª Sección

Escuela de niños calle del Castillo 95.

Comprende las calles siguientes:

Castillo, Reina, San Juan, Plana, San Pablo.

11.ª Sección

Escuela de párvulos calle del Carmen

Comprende las calles siguientes:

Plaza S. Roque, Plaza Miranda, Concepción, S. Sebastián, S. Nicolas, Santa Cecilia, Santa Rosa, Santa Catalina, Santa Teresa, Santa Ana, Bellavista, Carmen, Santa Eulalia, S. Elías S. Carlos, S. Guillermo.

12.ª Sección

Escuela de niñas plaza del Claustro

Comprende las calles siguientes:

Arravaleta, Anunciay, P. Carmen, P. Claustro P. Pescadería, Calle Norte, Pescadores, S. Fernando, Comercio, Orfila, Marina, Rampa Abundancia, Anden Poniente, Anden Levante, Fortaleza Isabel Isabel II, Lazareto, Hospital Militar y Calafiguera.

Lo que se anuncia para conocimiento del cuerpo electoral, advirtiendo que LAS LISTAS DEFINITIVAS de electores quedan expuestas al público en los pórticos de estas Casas Consistoriales, conforme previene el artículo 7.º del Real Decreto de adaptación de la ley electoral vigente á las elecciones de Diputados provinciales y de Concejales.

Mahón 4 de noviembre de 1893.—El Alcalde, Damian Moysi.

Administración Depositaria de Hacienda de Mahón

Desde mañana 8 del actual hasta el 11 del mismo inclusive, y á las horas de oficina podrán pasar á percibir sus haberes, los que los perciben de dicha administración.

Alcaldía de Mahón

Reemplazos

El mozo Antonio Benejam Cursach licenciado del Regimiento Infantería de Guadalupe n.º 20, se servirá presentarse con urgencia en esta alcaldía para enterarle de un asunto que le interesa.

Mahón 7 Noviembre 1893.—El Alcalde, D. Moysi.

Sociedad Mahonesa de vapores

En razón de tener que subir al varadero para limpiar sus fondos el vapor Menorca, saldrá esta semana para Palma el viernes á las 5 de la tarde, para cuyo día admite carga y pasajeros.

Mahón 7 noviembre 1893.—La Administración.

Alcaldía de Villa-Carlos

Los días 10, 11 y 12 del actual de nueve á doce de la mañana se cobrará en la Secretaría de este Ayuntamiento el recargo municipal sobre las cuotas de la contribución territorial de este Distrito correspondiente al primer trimestre de este ejercicio.

Lo que se publica para conocimiento de los propietarios forasteros.

Villa Carlos 2 Noviembre 1893.—P. A.—Francisco Vinent.

QUINTAS

A los mozos comprendidos en el presente reemplazo Redenciones y subvenciones en metálico Nada de sustitución

Por 800 pesetas: Licencias del servicio para Península y Ultramar, ó 1.500 pesetas.

150 pesetas: Licencias del servicio para Ultramar, ó 1.500 pesetas.

100 pesetas: Subvención de 1.000 pesetas.

La Sociedad Mompó Hermanos y C.ª, á domicilio en Valencia, que procura ante todo la seguridad del quinto y la tranquilidad de su familia, desecha en absoluto las sustituciones, y solo se dedica á la redención á metálico: recibiendo el mozo asegurado la licencia de redención ó las 1.500 pesetas, si así lo prefiere.

La Subvención de 1.000 pesetas citada será entregada al mozo que por suerte le corresponda servir en Ultramar y haya sido asegurado por CIEN pesetas, porque siéndole fácil por mil pesetas encontrar fuera de esta Sociedad un sustituto, queda libre del servicio por una insignificante cantidad.

Para detalles y suscripciones dirigirse al representante, en la isla de Menorca, de los Sres. Mompó Hermanos y C.ª

D. Pascual José Hernandez Arravaleta, 3.—Mahón

Hay una joven que desea hallar colocación en clase de cocinera ó camarera.

Informarán calle de Sta. Rosa, n.º 46.

Se desea vender á renta vitalicia la casa n.º 72 de la Calle Cos de Gracia; para su ajuste podrán dirigirse á la misma casa, ó en la Calle San Fernando 29.

Para vender

Lo está una casa situada en el centro de la calle de San Luis (Cos) del vecino pueblo de San Luis.

Informará el conserje del casino Consey.

En venta

Lo están las casas situadas en esta ciudad, calle del Rosario 15 y 17 formando esquina con la calle de la Iglesia; calle de San Roque números 24 y 26; calle de San Fernando números 19 y 21. Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

Los viernes, sábados y domingos de 10 á 12 y de 3 á 5 en la Farmacia de Gavilán, Sucesor de Bofill, Plaza de la Arravaleta 7, se vacunará por un médico de esta población, con linfa vacuna recibida directamente y fresca todos los jueves.

En la operación se guardarán todas las precauciones aconsejadas por la ciencia, tales como esterilizar las lancetas en el momento de emplearlas, lavar los brazos con líquidos antisépticos etc., evitando así la infección de enfermedades contagiosas.

Dos pesetas por individuo

Las familias que deseen ser vacunadas en habitación reservada á horas especiales lo avisarán con anticipación, pagando tres en lugar de dos pesetas.

Farmacia Mahonesa Vacuna

Acaban de recibirse en este establecimiento tubos de linfa fresca é inmejorable, procedente de un acreditado Instituto de Vacunación, los cuales se venden á

Una peseta y media cada uno.

Un solo tubo contiene linfa suficiente para vacunar seis personas.

6—NUEVA—6

MAHÓN

Al lado de la Droguería Mahonesa

Sebastian Bagur y Sastre

Administrador de entierros,

tiene el honor de participar á este respetable público que tiene su domicilio calle de Sta. Cecilia números 6 y 8; en donde pueden hacer los encargos cuando necesiten de su funebre comisión.

Imprenta de Bernardo Fábregues, San José, 69, Despacho: Nueva, 25.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud. Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, flagelos, buzones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de san gre ó descarse de las encías, huxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen. Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.